

LOS PRINCIPIOS

Director: ARTIGAS MENÉNDEZ CLARA

DIOS, PATRIA Y LIBERTAD

Inserte sus avisos en
Los Principios
que con ello obtendrá resultado

PORTE PAGO

Maria Stagnaro de Munar



Dedicó lo mejor de su vida, el coraje y el talento al servicio de la Patria. El expediente servido en su nombre, ilustra permanentemente el honor de la mujer uruguaya.

RASCUNOS BIOGRÁFICOS

En la Escuela de la señora Josefina Collazo, de antiguo régimen, aparece un recibido de inscripción elemental, redactado hace más de 16 años. A pesar de esto, sus datos sobresalen: las firmas conseguidas la atestiguan del profesor Don Pedro Molino, quien es la base comprende que daba dedicación al magisterio; la alienta con «esa fin y la dirige hacia conseguir que en Mayo de 1872 a la edad de 16 años cumpla un puesto de Ayudante en la misma Escuela».

Por otra parte, el poder de manifestarse sus metas apituladas, las autoridades escolares, después de una vista, resolvieron hacer pública manifestación de las méritas reveladas por la joven maestra, que ha trascendido por inspiración propia, el ambiente de la vieja escuela. En 1876 José P. Díaz Varela al hacerse cargo de la I. Nacional resolvió premiar a todos los maestros que se distinguían en laucha emprendida por la educación del pueblo; la entrega de premios se hace en la plaza Solís, en acto público y solemnidad la señora de Munar recibe una medalla honorífica.

En 1876 la Sociedad de amistad de la Educación Popular, crea cursos normativos para los maestros que desean perfeccionarse. (Funcionaron estos cursos durante cuatro años consecutivos, todos los días hábiles, de 8 a 10 y 11 de la noche). Son profesores de estos cursos José P. Varela, Francisco A. Berra, A. Vázquez Accredo, Carlos M. Pérez, E. Romero, R. Alvarés Pérez, F. Ferrer y J. Scarpa.) La señora de Munar durante el primer año no tiene una sola falta de asistencia por lo que recibe una honrada distinción.

Al siguiente es designada Profesora de 1er curso de Gramática y de Composición y a la muerte de José P. Varela se le confía la clase que había sido regentada por él. En 1874 había rendido examen de Maestra Directora en la Universidad de la República, mereciendo la nota de sobresaliente, que hasta entonces no se había concedido a ninguna alumna.

A principios del año 1877, obtiene por concurso la dirección de la Escuela de 2do grado N° 12 y a fines del mismo por concurso también, la de 3er Grado N° 22 que acababa de crearse, como Escuela superior. Cumple en un año el compromiso de adquirir diploma correspondiente al grado y empieza a desenvolver, de una manera admirable, el vasto plan de la reforma escolar. Ella es dueña de entusiastas, al igual que las otras grandes de entonces, de los más altos grados. La Escuela de 3er grado que dirige lleva su fama al extranjero, porque la visitan tantas las emisiones que vienen al país. El Harón de Macabuahos en plena sesión del Congreso Pedagógico Argentino, hace mención entusiasta de la Escuela de 3er Grado N° 2, como exponente de la cultura intelectual de nuestro pueblo. El Presidente de la República y su Ministro de Gobierno, así como oficialmente el acto de inauguración. El Profesor Arribalzaga, en sus conferencias en el observatorio, con microscopio y lupa, el poeta Joaquín de Salteras dedica a las alumnas una de sus bellas poemas «Las Algas». El Vocal de la Dirección de I. Pública D. Emilio Romero, hace donación de sus diarias para recomponer a la escuela que se distingue y corresponde al presidente a la de 3er Grado N° 2. (Un diploma completo de Física, Geología y Astronomía) Celebrado su cumulo de diez escuelas, quedando el mayor número de modalidades, también a la Escuela de 3er Grado N° 2 bien.

En 1882 se funda el Internado N. de Señoritas con el fin de preparar personal que ejerza más tarde acciones civilizadoras en el interior de la República, se funda en las condiciones más difíciles y precarias, resultando de la ciudad, en pobre y deficitario, con deficiente manejo y poco servicio y escaso personal. Es obra de voluntad y que solo se podrán mantener con hercúleos y inteligentes esfuerzos. La señora de Munar abandona la escuela de donde dice, bien esbozadas, ideas que han de difundirse y se hace cargo de la nueva institución.

La funda, la sostiene, la acrecita, trabaja jundo día y noche, con ardoroso afán. Ejando su vida en su labor, es modesta; no se conmuestra, es discreta, es madre; no se descansa ni en sus feriados, con deficiente manejo y poco servicio y escaso personal. La campaña necesita maestras y se entregan en el plazo más breve que es posible.

Las aspirantes no se acercan a examinar, de ingreso, una sola condición se les exige: que quieran rendir al pueblo ignorante, que quisieran rendir al pueblo ignorante. La señora de Munar llega a recibir analfabetas y se las enseña a leer y escribir. Es presentas con tal de cumplir su cometido. Es preciso concederles las dificultades que se encuentran en el régimen de un internado y las que

comprenden toda la preparación profesional, en cuyos bien organizados para aplicarlos, se habla mucho, en las circunstancias anotadas, el motivo inmenso de aquellas extraordinarias labores.

En 1889 se suprime el Internado, quedando en sustitución el Instituto N. de Señoritas, las clases son exteriores y se forma un cuadro de profesores. Pueda decirse que la responsabilidad y las tareas disminuyen, pero los programas se amplian y el número de alumnos es considerablemente.

La señora de Munar, no desmayó jamás, por año, hasta el momento en que se alejó obligada por una dolencia temprana, a la misma maestra que enseña, que alivianó su dolor, que acompaña, que sigue con entusiasmo todos los progresos de la ciencia, que no perdieron de baje, que es del saber y de la virtud el más hermoso ejemplo.

La acción de esta verdadera heroina ha sido, sin duda, solamente al campo extenso en que se ha debrado seguir. Ella ha prestado su conciencia sincera e inteligente a todas las obras de progreso que le ha ido dándole la colaboración. Como miembro de la Caja Económica de Jubilación y Pensiones, ha defendido con celo los bienes que aseguran un tranquilo envejecimiento, numerosos informes lo acreditan. Puede asegurarse que no caben en esta rápida reseña, la referencia de todos los servicios prestados por ella a la Nación. —Enriqueja Compte y Riquet.

Nota del Comité de Homenaje a los padres públicos

Como un complemento de esos rascagos biográficos de la ilustre dama maestra, damos a continuación la nota con que se ha solicitado del Ministerio de Instrucción Pública el cambio de denominación al Instituto Normal de Señoritas por el de Instituto María Stagnaro de Munar. Ha aquí los términos en que así concebido:

Montevideo, 17 de Octubre de 1922. Exmo. señor Ministro de Instrucción Pública, doctor Roaldo F. Mazzoni. El Comité Ejecutivo Pro homenaje a la insigne educadora señora María Stagnaro de Munar, recientemente fallecida, ante ese H. Ministerio. —Que la señora María Stagnaro de Munar fué la fundadora del Internado Normal de Señoritas, transformado luego en el actual Instituto Normal de Señoritas, el que dirigió durante más de 30 con la más ejemplar dedicación;

—Que, jubilada luego, reconociendo por los excepcionales servicios prestados a la educación pública —fue designada Directora Honoraria de aquella Institución, en reconocimiento de su trayectoria docente. Figura, por posición social, entre las más altas, de la alta burguesía uruguaya (no un magistral otoño de la gran maestra).

—Que el Homenaje que la Nación y el Ministerio Nacional le tributaron con motivo de su retiro de la enseñanza, fué la justificación de su condición de virtuosa excollegial.

—Que la amplia inteligencia de la señora María S. de Munar fué investigadora, observadora y sombra de la actividad multiforme, su actividad científica, su erudición, su amabilidad, su candidez integral, sumaba amonestosamente la severidad y la tolerancia, latente siempre esa bondad que prodigó generosa a cuantos sufrieron una derrota o un desmayo moral o intelectual; que fué otra modalidad admirable de su espíritu tan lucido y abierto — aquella muy consciente sinceridad, por la que se le entregaban confidiosamente secretos y consejos, que se guardaba, aquella conserje, tan completa al trabajo, en el que pasó toda fe y tanto amor olvidada de estímulos y recompensas, pues tenía el fuego y la obsesión del creyente para el que los más grandes sacrificios y la abnegación más interesada, son tributos sin valor ante la grandeza del suyo. Aquella fe tan honda y suggestiva, puesta al servicio de la misericordia, era la que la impulsaba a cumplir sus disciplinas y enseñanzas, en el ambiente de su escuela, con ejemplo de todos los acontecimientos, en convicción de que el trabajo escolar es el más grande y digno, y el que resta, por consiguiente más energía y altruismo.

—Que el espíritu superior de aquella maestra perdura en el Instituto Normal que vivió en su memoria y probó su dedicación a la enseñanza, numerosos y variados, en su estadio continuado para las continuadoras de su obra, pero ese nombre es el simbolo que sintetiza las máximas virtudes del maestro.

Este Comité, haciendo eco del sentir expresado por el Ministerio Nacional y de las varias Instituciones que se han adherido espontáneamente al homenaje a tributarles a la memoria de la señora María Stagnaro de Munar, solicita a su Excelencia el Ministro Normal de Señoritas el nombre de Instituto María Stagnaro de Munar. Honrando la memoria de las grandes labores a la patria en porvenir mejor.

Este año atendiendo al Exmo. Señor Ministro, en nombre de este Comité, Estimado Directorio, Presidente; Ana Ochoa de Páez, Secretaria.

La reunión de miembros, con asistencia de una delegación del Comité Central

El Comité Provincial a que se refiere en la edición anterior, ha fijado para mañana domingo a las 1 y 30 p.m., la reunión de personas invitadas para constituir un Comité Departamental definitivo de homenaje a la señora María S. de Munar. A fin de intervenir en la asamblea viene de la Capital una delegación del Comité Central, formada por las señoras Isabel Puig, presidenta, María Segovia, vicepresidenta y Ida Dabíos, secretaria. La reunión se lleva a cabo en el Liceo Departamental del ministerio de Vivienda, en tanto otras establecidas en bancos, casas de contratación, entre otras, se ocupan de la celebración de la ceremonia.

Guillermo J. Bozzo

Dr. Juan P. de Freitas

Montevideo

AL PUBLICO

Los abajo firmados, propietarios de Farmacias en esta localidad en vista de las dificultades creadas por las leyes de horario de trabajo y descanso semanal, han resuelto cerrar sus establecimientos, desde esta fecha a las 8 de la noche.

Después de esa hora, solamente se atenderá el despacho de recetas y medicamentos de verdadera urgencia.

Los domingos, por turno, quedará una Farmacia abierta al Servicio Público.—San José, Abril 1.º de 1923.

Arrambide y Zamut. Esteban E. Bove, Manuel García (hijo), Ernesto R. Sena.

Dr. J. C. Brito del Pino

Especialista en Oídos, Nariz y Garganta

De regreso de su viaje a Europa, reanudará sus visitas a San José, dando consultas los días **Sábado 19 y Domingo 20 de Mayo** próximo en casa del Dr. Chiolini. De 11 a. m. a 8 p. m.

Nuevo tratamiento de la sordera por los rayos ultravioletas (Sparato ñame recien traído de Berlín). Solicítese número para la consulta con anticipación.

DEPORTES

FOOTBALL

Programa oficial de mañana

TERCERA DIVISIÓN

River Plate-San José, Parque Artigas, a las 8 y 15 p. m. Saavedra.

Universitario, fiel, en el mismo field, a las 10. Juventud R. Porteño, en el mismo field, a las 10. Comodito Liverpool, field de Universitario, a las 10. Juventud R. Gómez.

Nacional-Central, en el mismo field, a las 8 y 15 p. m. River Platego.

SEGUNDA DIVISIÓN

Liverpool-San José, field de Universitario, a las 13 p. m. Juventud H. Fabricio.

Nacional-Universal, Parque Artigas, a las 13 p. m. Juventud Chabaholí.

Central-Formidables, fiel de Universitario, a las 15 p. m. Juventud Di Rago.

PRIMERA DIVISIÓN

San José Universal, Parque Artigas, a las 15 p. m. Juventud S. Ponciano.

San José v. Universal

Por la primera rueda del campeonato de la divisional, el equipo de Universal, que es el mejor de los equipos superiores de subcampeones y albinos, venció en el field del Parque Artigas y bajo la dirección del Dr. Brito Ponce. Es indudable que el match ofrece perspectivas de una brega real y estupenda, por lo cual no se verá de extrañarse que un público numeroso se instale en el «ground» de la calle Riviera.

Segundo informe recibido los contendores, han de alistarla en la forma siguiente:

San José: Mucio; Menéndez y Pérez; Sastrucha, T. Fabricio y Olivera; Ossaguerro, Bértoli, P. Cabrera, F. Fabricio y Bonifacio; Universitario: García; Bravo y Bernasconi; Di Leoni, D. Angeló y Fernández; Caputi, Moreno, N. Fabricio, Silva y Arrieta.

De cara

Por razones de índole particular se ha suspendido la reducción de los Plataurios, el joven Dardo Muñoz Tarolo, quien tenta suerte en la sección deportiva.

La comisión de la decisión del colegio y desempeño pronto retorne a esta clase de actividades.

D' Ángelo, capitán

El conocido centro-halve universitario ha sido designado capitán del primer equipo, presentando así las excelentes condiciones de experiencia y destreza que posee.

No hay duda que la Dirección de Universitario ha procedido acertadamente en este caso, pudiendo dar seguridad de que D' Ángelo justifica el discernimiento de que se le ha hecho objeto.

Los encorsetados se vienen

La Asociación Amateur de Football ha finalizado con todo éxito las gestiones iniciadas hace algún tiempo respecto a la visita de un team de jugadores profesionales de primera división de la Liga Ecuatoriana. Esto se embarcará el 18 del corriente en Southampton, en el vapor holandés «Gelria», arribando Buenos Aires el 8 del mes próximo.

El primer matute se efectuará el 10 de Junio en el nuevo field de River Plate, no habiéndose designado aún el cuadro portero que sostendrá con ellos el primer match aunque se piensa que sea uno formado por jugadores ya de la Liga Ecuatoriana.

El equipo que viene de Inglaterra viene de la necesidad de que los jugadores visitantes se encuentren de regreso en su país antes de la iniciación de la temporada, lo cual escocece porque lo que se embarcará el 10 de Julio sin díscolos.

El presidente del club, el Dr. Pedro Gómez, indicó que el team de jugadores profesionales viene a probarse. Después de algunas pruebas se trávesa, se encontrarán en su campo a traviesa, y aguardarán de regreso a su franco éxito.

Por inscripciones, datos, etc., deben dirigirse a los marfileños Pérez y Sosa en San José.

El miércoles en el tren de hora fija embarcado en ésta por ferrocarril con destino a Mercedes, el procedido A. Alfredo Gómez, uno de los autores del rubro en el comercio de Ramos, a quien justo con el principal, Cubillas, se le sigue la causa en aquella ciudad. Pues bien, el hombre, a pesar de su corto espacio y acompañado de un sargento de la policía chancada, de nombre A. Alfredo García, pretendió evadirse. Para ello, al acercarse el tren de viaje entre Palmitas y Bizerbo, pidió al chofer para ir a W. C. y aprovechó la circunstancia arrojándose por la ventanilla del compartimiento. A más de 2000 kilómetros por el tren y de noche el sargento se quedó con su uniforme y accesorios.

El sargento quedó herido en la rodilla.

LICITACIÓN

El Directorio de La Caja Popular de San José llama a licitación para la construcción del edificio que ha de ocupar esta Institución en la calle 18 de Julio esquina 33.

Los planos y pliego de condiciones, se encuentran en las Oficinas de La Caja, a. n. y de 2 a 4 p. m., sábado de 9 a 12.

El plazo fijado para la presentación de presupuestos, termina el 15 de Mayo próximo a las 4 p. m.

El Directorio de La Caja se reserva el derecho de aceptar la propuesta que crea más conveniente o rechazarlas todas. —San José, 10 de Abril de 1923 4-12-1 m.

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

